
! ! ! ! !背景" !"月 "!日#由国家体育

总局体操运动管理中心和中国体操

协会主办的!首家快乐体操俱乐部教

学示范点英士博授牌仪式"在江苏省

常州市成功举行# 据悉$该快乐体操

项目目前也已与上海的多所学校达

成合作协议$共同携手推广快乐体操

项目走进上海的校园# 同时$上海市

体操协会正在制定场馆改造计划$积

极推进英士博快乐体操俱乐部于

"$!%年落地上海$ 让更多上海的青

少年有机会参与到快乐体操的运动

和学习中#

联想此前“足球进校园计划”，不
久的将来肯定会有越来越多的体育项
目融入中小学校。这也是此次高考改
革和学生综合素质评价的应有议题。

我国已将全民健身上升为国家
战略，“快乐体操”开始走近大众视
野。作为加拿大品牌，英士博为了适
应中国孩子身体素质及学习情况，特
别研发出针对中国青少年儿童身体
发育和心理特点的课程系统，通过场
馆内快乐体操课程的系统锻炼，全方
位权衡培养和提高孩子的身体协调
性、体能以及语言能力。据悉，为在青
少年中普及和推广快乐体操!国家体
育总局体操中心日前下发了《全国快
乐体操等级锻炼标准》"试用版#。该
《标准》将作为儿童和青少年进行体
操基本训练的动作练习内容和体操
锻炼的通级标准。

除了体操，已经落户申城校园的
热门体育项目当属足球。$!月 "日，

教育部体卫艺司司长王登峰表示，发
展校园足球的目标是培养出一大批
会踢足球的律师、科学家、数学家、社
会科学工作者，也可以涌现出一大批
有着很高文化素养的优秀足球运动
员。他强调，校园足球只是校园体育
改革 #$%中的那个 #，这个 #将来可
以是篮球、排球、武术、羽毛球……目
前，国家力推的校园足球，就是希望
以此带动学校体育改革的模式。“这
个模式就是一校一品的体育改革模
式。”王登峰说，“将来所有的体育课
都要教孩子两样东西：#$%。#是一个
专项，所有的孩子每周一节体育课都
要学，不断地提高技能水平。%是基
本的运动技能，就是跑、跳、投，他们
身体的灵活性、灵敏性。希望通过校
园足球作为一个突破口，做出经验，
推广到其他运动上来。”

! ! ! ! !背景" 由市教委牵头$上海市教

育考试院多语种考试评价中心近日在

甘泉外国语中学竣工$将于 "$!%年全

面启用#该中心将以信息化为手段$实

现考试全过程的标准化%自动化%精细

化#那么$此举是否意味着小语种在未

来的基础教育中所占的分量会越来越

重呢&

%&$'年 (月，甘泉外国语中学
就成立了“多语种翻译实训中心”，并
在同年 )月面向在校生正式开设了
第一期日语口译基础课程。口译班学
员朱徐为同学获得 %&$*年世界高中
生日语演讲大赛的冠军。就在前不
久，该校高三德语班 )名同学参加了
《%&$*+$,年国际德语语言水平等级
口语考试（-.-考试）》，全部取得了

口语最高级别（/$级别）的好成绩。
目前，上海开设小语种的中学有

不少，但真正列入必修课且作为学生
升学考语种的学校并不多。甘泉外国
中学算是小语种门类十分齐全的学
校之一，甚至还将开设泰语、希伯来
语、芬兰语等二外课程。按照教育界
约定俗成，小语种是指除英语以外的
所有外语种类，在上海的基础教育领
域，主要是指法语、德语、日语、西班
牙语、俄语、韩语等。以上海为例，每
年高考生约近五万人，但真正参加小
语种考试的，仅有四百人左右，其中，
甘泉的学生又占据了大部分。

近年来，我国与一些欧美之外的
非英语国家的合作关系越来越密切，
交流越来越频繁，小语种人才的身价

也在不断往上翻。比如西班牙语，是
当今世界上应用最为广泛的语言之
一。除了在西班牙本土，南美洲还有
$0个国家都说西班牙语。我国与南美
国家交往的增多，自然带动了西班牙
语的走红。再比如法语，%&&*年我国的
“法国文化年”，使法语热开始升温，而
这两年因为我国在非洲市场大举投
资，非洲大部分国家用法语，法语人才
就更加紧俏起来。而韩语人才的紧缺，
则是由于近几年中韩关系从经贸领域
到文化产业、科学技术、教育、艺术和
体育各个领域的飞速发展。

不过，在甘泉外国语中学校长刘
国华看来，开设小语种不能重蹈应试
教育的覆辙，而应该把培养目标界定
为“有教养、有个性、有竞争力、有国
际视野的现代人”，为学生的个性化
成长服务。

! ! ! ! !背景" 由市学习型社会建设服

务指导中心办公室% 市终身教育研究

会主办$杨浦区社区学院承办的!整合

社会资源$融入社区治理"上海论坛近

日举行#通过多年的实践$本市已为广

大市民搭建了终身学习的服务平台$

各种教育项目已渗透到社会的每一个

!细胞"$形成了!人人皆学%时时能学%

处处可学"的可喜局面# 然而$社区教

育如何突破大伯大妈学员的局限$如

何在未来高考变局中更好地承担青少

年综合素养培养与评价的重任$ 正在

为业界关注的一个重要问题#

%&$$ 年底，“社区教育超市”在
杨浦区开张，这是一个高校与社区对

接的虚拟平台。从那时开始，复旦大
学的 '&位教师成为志愿者，他们接
收了社区里的 $&&位“学习护照”持
有者走进课堂，和大学生们一起听课
学习。这些教师中有 )位教授、$%位
副教授，开设的课程有“先秦诸子美
学思想与文化”等 '&门课程，其中有
'门还是复旦的校级精品课程。这样
的课程很受社区居民的欢迎，不仅有
退休老人、企业白领报名，还吸引了
辖区内的中学生们踊跃参与旁听。随
着高考“新政”的出台，对学生的知识
面要求会越来越宽，对综合素质的要
求也会越来越高，那么，类似这样由
名牌高校教授执教的课程，能否给青

少年开出“专场”，成为他们课余学习
的一个重要阵地呢？同样，普陀区真
如镇为居民们编写了乡土教材，新建
了镇史馆，还将区域内的特色文化申
报了非遗项目。目前，一批大学的专
家学者被吸引到了真如镇，在社区里
开设“国学系列大讲堂”，将社会主义
核心价值观教育融入市民的文化学
习之中。

市学习型社会建设服务指导中心
办公室副主任姚爱芳说，其实现在社
区里的优质课程众多，完全可以有组
织地向区域内的中小学生开放，还有
在全市建立的各个终身教育体验基
地，其中的一些创意手工活动，对青少
年是很有吸引力的，也可以作为他们
拓展素质、培养兴趣爱好的场所。

话题4充分利用社区教育资源

话题3 小语种不重蹈“应试”覆辙
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! ! ! ! !背景" !"月 !&日晚上$国

内著名职业规划机构'''向阳生

涯管理咨询集团联合上海师范大

学现代教育研究所举行 "'!( !职

业规划与生涯教育" 高中校长论

坛# 向阳生涯董事长洪向阳老师

说$高考改革对各校的要求是改变

以往的教学模式$重视学生的兴趣

特长$因此$在高中开展广泛的职

业(生涯)规划教育已经成为一种

趋势# 让学生及早地做好职业规

划$树立职业规划的意识$让高中

老师了解职业规划$掌握职业规划

的技术$这些都会是今后高中教育

工作极为重要的组成部分#

生涯导航需家校携手
高中三年，如何为今后 '&年

甚至更长的人生找准方向，拓宽
眼界？上海交通大学附属中学校
长徐向东认为，学校应该做一些
“家庭中无法做到的事”，家长则
可以发挥自己的专业特长成为学
校的“补充师资”。

徐向东介绍，该校开设了“生
涯规划课程”、“课题式综合学
习”、“仰晖讲坛”、“课题研究”、
“模拟社区”、“生涯活动”、“社团
体验”、“中职技能实践”、“职业实
习基地”等，还建立了工程科学、
生命科学、信息科学、财经、医学
等在内的课程体系，形成了整合
“课程学习1课题研究1实践体验1

测评反馈”的生涯教育模式。通过
“学生生涯自主发展规划指导”信

息系统，交大附中为学生建立了“生
涯发展档案”，为学生提供职业倾向
测评与个性化生涯规划指导。
“如果能得到家长配合，会在

高中生生涯发展方面起到极大促
进作用。”徐向东建议家长应该尊
重孩子的合理的选择。同时他也
希望，来自各行各业的家长资源
可以成为师资队伍的补充。

生涯规划!文理分科
“学生在高中阶段不可能就

确定好自己的专业方向，不能将生
涯规划变成另一种文理分科。”上
海师范大学附属中学校长严一平
说。如何设置跨学科的综合性课
程，帮助学生发现自己的潜能和不
足，是摆在高中教育面前的课题。

该校科研室主任徐明介绍，
从 %&$'年开始，该校在创新素养
班率先开展了创造力素养课程，0
门学科教师携手开发，轮番上阵，
每周两课时为学生带来不同板块
的内容。物理中的数学方法、植物
组织培养实验、化学与化工、水环
境科学实验……看似相互无关的
科目都被重新整合，形成“跨学
科”课题，提升学生科技为生活服
务的创新意识和能力。
从本学期起，创造力课程将

向全体学生推广。徐明说，这门课
程更重要的意义在于让学生知道
自己感兴趣的领域在哪，擅长什
么，还有哪些方面需要“补课”，为
将来的专业规划做好准备。

学生规划未来进入实质性轻“应试”重“素质”阶段
高考“新政”引起诸多积极反应

上周，教育部就未来的高考改革出台了四个
配套措施，分别涉及学业考和综合素质测评等。消
息传出后在教育界引起了很大反响，特别中学教
育如何真正从“应试”走向素质提升，更是在短短
一周内引起了各界的广泛探讨。

! ! ! ! !背景" !" 月 "' 日至 "!

日$首届语文教育论坛!百年语文

的回顾与展望" 在华东师范大学

举行# 本届论坛由上海市语文教

育教学研究基地主办$ 华东师范

大学语文教育研究中心和华东师

范大学中文系协办# 近百名语文

教育研究者和语文教师就 !课程

与评价"%!阅读与写作"等话题展

开了讨论#

不该美化民国教材
民国时期的教材到底什么

样？福建师范大学文学院教授孙
绍振率先炮轰当下语文界兴起
的一股鼓吹民国教材风。

今年 )2岁的孙绍振说：“现
在有一种说法认为，民国的语文
课本比今天的编得好。还有一些
学者在鼓吹，民国教材选的都是
美文，在选文上也比今天要高
明。幸亏我在民国时期上过学，
当时学的很多东西也还记得。”
他回忆说，自己读小学四年级
时，第一课就是蒋介石写给儿子
的一封信。“当时选的哪里是美
文，大量课文是时文！从今天的
眼光来打量，这些选文不仅没有
文学性、不贴近生活，而且有些

还夹带着方言，让人读来有些摸
不着头脑。“美化民国时期的课
文是胡扯，毕竟当时很多批判的
文章今天还在呢！”

多媒体会误伤阅读
北京大学语文教育研究所所

长温儒敏说，他最近到一所中学
听课，没有黑板，就用先进的多媒
体屏幕，需要什么照片或材料，只
需在上面点一下就都出来了。比
如讲曹操的《观沧海》，什么作者
介绍、作品背景、字词注释、思想
意义、艺术手法等等，全都是从网
上下载拼凑的，老师讲到哪里，在
屏幕上点一下，就都出来了。

“现在的语文课不断穿插使
用多媒体，虽然很直观，可是把课
文讲解与阅读切割得零碎了。学生
的阅读被挤压了，文字的感受与想
象给干扰了，语文课非常看重的语
感也被放逐了。”过多依赖多媒体，
还会制约老师专业能力的提升。很
多老师得了“百度依赖征”，什么都
依赖网上给结论，有结论没过程，
思想容易碎片化、拼贴化。温儒敏
甚至表示，在语文课上滥用多媒体
会伤害孩子的阅读兴趣。“语文课
还是不要太时髦了。”

话题1 职业生涯规划始于中学

话题2语文课不该上得太“时髦”

话题5体育既学专项又练技能
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